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你要大聲喊叫，不可止息；揚起聲來，好像吹角。向我百姓說明他們的過犯；向雅各

家說明他們的罪惡。他們天天尋求我，樂意明白我的道，好像行義的國民，不離棄他

們神的典章，向我求問公義的判語，喜悅親近神。(賽五十八 1-2) 

 

我們根據聖經，學習「真實的信仰」這個題目，現在即將進入最後一段，主題是「親

近神」。這是當時以色列民信仰上的最大問題，因為他們敬拜神，敬拜到最後，只剩

下信仰的外表而已，他們失去了信仰的實質，這是相當嚴重的問題，而更糟糕的是，

他們落在這種信仰的盲點中卻不自知，還以為自己的信仰滿不錯的。所以，雖然國家

已經快要滅亡了，但是他們還覺得應該沒問題才對，你說：這種心態可怕不可怕？真

的相當可怕！ 

 

因此神才在以賽亞書五十八章一開始，就大聲疾呼，神要以賽亞不客氣地指出，他們

真正的問題所在，神很具體的提出三個問題，希望以色列民能夠好好的想想：我的信

仰是真實的嗎？ 

一、你們真的天天尋求神嗎？你們真的樂意明白神的道嗎？ 

二、你們真的是行義的國民嗎？你們真的沒有離棄神的典章嗎？ 

三、你們真的想明白神的旨意嗎？你們真的喜悅親近神嗎？ 

 

神用反諷的語氣，來責問當時的以色列民這三個問題，希望大家藉著這三個問題，好

好省察一下自己的信仰，到底我的信仰是如何呢？我有沒有真實的信仰呢？以色列的

歷史教訓，就是我們活生生的鑑戒，我們更應該常常用這三個問題，來省察一下自己

的信仰，千萬不可以重蹈覆轍，免得後悔莫及，那就相當划不來。 

 

在以賽亞書五十八章第 2 節的下半句，神用反諷的語氣，責問當時以色列民第三個問

題，神說：「你們真的想向我求問公義的判語嗎？你們真的是喜悅親近我嗎？」這是

真實信仰的最高點，也是我們整體信仰的精神所在。沒有錯！一個真正有信仰的人，

他必須從「天天尋求神」開始；最後更必須要用「喜悅親近神」來做結束，這樣他的

信仰才算是完全的。這一點非常重要，千萬不可馬虎。 

 

首先，我們必須瞭解我們與神之間的關係，怎麼樣才是真正「好的信仰」呢？最基本

的條件，就是看我們與神之間的關係如何？如果我們與神的關係很好，那麼我們的信

仰就一定不錯；反過來說，如果我們與神的關係不好，那麼我們的信仰，也不可能好



到哪裡去，這是一定的道理，這道理大家都懂；問題是到底我們與神之間有哪些關係

呢？還有在什麼情況下，我們才算是與神有很好的關係呢？ 

 

這方面的道理，聖經也給了我們許多的指示： 

如果從「源頭」的角度來看：我們與神的關係，就好像「子女和父母」的關係那樣，

在這個關係上，我們就應該「懂得感恩」； 

如果從「工作」的角度來看：我們與神的關係就好像「僕人和主人」的關係那樣，在

這個關係上，我們就應該「學習順服」； 

如果從「身份」的角度來看：我們與神的關係就好像「百姓和君王」的關係那樣，那

麼在這個關係上我們就應該「存心敬畏」； 

如果從「救贖」的角度來看：，我們與神的關係就好像「罪奴與救主」的關係那樣，

那麼在這個關係上我們就應該「全心信靠」。 

 

可見我們與神的關係，真的相當密切，密切到可以分成好幾種層面來看： 

不管是在哪種層面，只要我們能夠盡到自己當盡的本分，那我們與神的關係就會很

好，我們的信仰就一定不錯，我們的信仰就是真實的，這是我們首先必須瞭解的。 

 

我們從這個角度，來看信仰的追求，什麼是我們在信仰上，必須努力追求的目標呢？ 

第一個就是要先瞭解我們與神之間的各種關係，然後進一步地去建立與神的良好的關

係，最後達到完美無缺的地步，那麼這種信仰就絕對是真實的了。神為了讓以色列民

明白這一點，於是用「喜悅親近神」這個問題，來提醒當時的以色列民。雖然這好像

是一種感情上的問題，就好像有人問我：「你喜歡不喜歡我呢？」這問題不一定馬上

就可以回答出來，甚至有的時候，你根本說不上來為什麼？但是，在你內心深處一定

會有感受，這種感受的確是真的，到底我是喜歡他，還是不喜歡他呢？這時候我們會

發現，「喜歡」與「不喜歡」之間，有一個非常重要的關鍵，那就是看我們之間的

「愛」有多少？愛多，自然就會喜歡他、親近他；愛少，自然就不會喜歡他、也不想

親近他，這是一定的道理。這種道理我們都懂，只是我們卻常常會忽略它。這種關係

在我們日常生活中經常出現，尤其在朋友與朋友之間、兄弟姊妹之間，特別是在夫妻

之間，更是如此。 

 

有一次，有位弟兄問另外一位弟兄說：「你長得這麼帥，學問又這麼好，而這位姊妹

長得不怎麼樣，也沒什麼高的學問，為什麼你那麼喜歡她呢？」問問題的這位弟兄，

怎麼想也想不通；而當時被問的那位弟兄也一時答不出來，最後他才摸摸頭回答說：

「我也不知道，不過我的確真的很喜歡她，這大概是神的旨意吧！」後來這對青年真

的結婚了，感謝主！他們結婚後的生活，也一直都很美滿，為什麼？因為他們之間有



「愛」。「愛」使他們彼此都很喜歡對方，「愛」拉近了他們彼此之間的距離，「愛」使

他們更加親密，「愛」使他們最後兩人真的成為一體，這就是聖經裡面所說的「夫妻

之道」。凡是結過婚的弟兄姐妹，應該都有這種感受才對，要不然怎會結婚呢？不可

能大家都是昏了頭才結婚的吧！這的確是人與人之間，最親密的關係，每天都發生在

我們身上，問題在於我們習以為常，且不把它當作一回事而已，不是嗎？其實，我們

與神之間，最重要的就是要有這種親密的關係。那我們從「靈」和「愛」的角度來

看，我們與神的關係，真的就好像「夫妻」的關係那樣。為什麼呢？ 

 

耶和華神用地上的塵土造人，將生氣吹在他鼻孔裡，他就成了有靈的活人，名叫亞

當。(創二 7) 

 

從神造人這件事上，就可以瞭解，神造亞當不僅用地上的塵土造他，而且還按照祂自

己的形像造他，最後神更將生氣吹在他的鼻孔裡面，使他成為「有靈的活人」。由此

可知，亞當這個人不只具有神的「形象」，他更擁有神的「生命」。從「外表」來看：

亞當是另外的一個人沒錯；但從「靈」來說：亞當跟神卻是一體的。因為是同一個

靈。既然是同一個靈，所謂「一靈相通」，因此亞當與神的關係，當然非常親密，就

好像夫妻之間的關係一樣。亞當住在神裡面，神也住在亞當裡面。神與亞當之間，充

滿了無盡的愛，他們彼此都很喜歡對方親近，他們彼此也都很能夠瞭解對方，不但可

以天天見面，更可以常常談心，這種關係真的非常美好。 

 

這就是伊甸園裡，令人羡慕神人合一的生活，人可以隨時隨地、自由自在的天天與神

交通，真的是好得無比！可惜好景不長，後來亞當犯罪了，罪破壞了亞當與神之間的

美好關係，使「愛」變成了「恨」，使「親密」變成了「疏遠」，使人跟神的生命「隔

絕」了，這就叫做，死」了。從此以後，人就好像一個背棄丈夫的淫婦，離神遠去另

找新歡，找上了世界、找上了偶像、找上了魔鬼，更找上了罪惡。您說神傷心不傷

心？神真的很傷心！祂親手所造的人，怎麼會變成這樣？神知道，人這樣下去的結果

是什麼？只有死路一條。神更瞭解人在這種情況下，人只有勞苦愁煩轉眼成空，既沒

有盼望，也沒有自由；怎麼辦呢？於是，神就動了憐憫的心腸，神願意赦免人一切的

罪孽，再一次與人和好，只要人肯回轉過來親近神，神就要與他重新建立親密的關

係，這就是神的愛； 

 

耶和華專愛你們，揀選你們，並非因你們的人數多於別民，原來你們的人數在萬民中

是最少的。只因耶和華愛你們，又因要守他向你們列祖所起的誓，就用大能的手領你

們出來，從為奴之家救贖你們脫離埃及王法老的手。(申七 7-8) 

 



因此，神首先在萬民中揀選了以色列民。為什麼神要揀選以色列百姓呢？不為什麼，

只因為神專愛他們，所以神才親自用大能的手來拯救他們，神把他們從埃及地領出

來，讓他們脫離法老的苦害，目的就是希望用這種大愛，來感化他們，吸引他們歸回

到自己的身邊。這就好像一個癡情的丈夫，深愛著自己的妻子，總希望離家出走的妻

子，能早日回頭。神真的願意，與以色列民重新建立最親密的關係，只要以色列民肯

回頭來感受祂的大愛，肯回頭來就近祂，這樣神就心滿意足了！ 

 

耶和華如此說：「我休你們的母親，休書在哪裡呢？我將你們賣給我哪一個債主呢？

你們被賣，是因你們的罪孽；你們的母親被休，是因你們的過犯。我來的時候，為何

無人等候呢？我呼喚的時候，為何無人答應呢？我的膀臂豈是縮短、不能救贖嗎？我

豈無拯救之力嗎？看哪！我一斥責，海就乾了；我使江河變為曠野；其中的魚因無水

腥臭，乾渴而死。」(賽五十 1-2) 

 

遺憾地，以色列民卻讓神大失所望。雖然神常親自來到以色列民的面前，可是卻沒有

人願意出來等候、迎見神；雖然神每天從早到晚不停的呼喚，但是卻沒有人願意出聲

來回答。怎麼會變成這樣呢？不是神出了問題，而是他們再一次地把自己賣了。他們

就好像淫婦一樣，再一次丟棄了愛她的丈夫，又去找別人了；他們又去找偶像、又去

找世界、又去找罪惡。難怪神傷心地這麼說：不是我休了你們，是你們不要我了；不

是我沒有能力拯救你們，是你們根本就不領我的情。你說神傷心不傷心？神真的很傷

心。 

 

「不要懼怕，因你必不致蒙羞；也不要抱愧，因你必不致受辱。你必忘記幼年的羞

愧，不再記念你寡居的羞辱。因為造你的是你的丈夫；萬軍之耶和華是他的名。救贖

你的是以色列的聖者；他必稱為全地之神。耶和華召你，如召被離棄心中憂傷的妻，

就是幼年所娶被棄的妻。」這是你神所說的。 

 

「我離棄你不過片時，卻要施大恩將你收回。我的怒氣漲溢，頃刻之間向你掩面，卻

要以永遠的慈愛憐恤你。」這是耶和華你的救贖主說的。(賽五十四 4-8) 

 

神在傷心之餘，仍然發出祂最大的愛，神還是用「愛」來安慰以色列民，就好像丈夫

在安慰背棄他的妻子一樣，神願意再給以色列民一個機會，神願意再一次收納他們，

只要他們肯真心的回轉來親近祂，祂就要用永遠的愛來愛他們，為什麼？因為神說：

我是你們的丈夫，你們就是我幼年所娶的妻子，這就是神的心。神真的不願意失去，

當初彼此之間那種親密的關係。既然如此，為什麼後來的以色列百姓，為何還是一樣

滅亡呢？問題是出在哪裡呢？那是因為以色列民，還是不領神的情，他們不肯真心地



回轉來親近神，他們只是在表面上意思一下而已。 

 

耶和華說：「你們所獻的許多祭物於我何益呢？公綿羊的燔祭和肥畜的脂油，我已經

夠了；公牛的血，羊羔的血，公山羊的血，我都不喜悅。你們來朝見我，誰向你們討

這些，使你們踐踏我的院宇呢？你們不要再獻虛浮的供物。香品是我所憎惡的；月朔

和安息日，並宣召的大會，也是我所憎惡的；作罪孽，又守嚴肅會，我也不能容忍。

你們的月朔和節期，我心裡恨惡，我都以為麻煩；我擔當，便不耐煩。你們舉手禱

告，我必遮眼不看；就是你們多多地祈禱，我也不聽。你們的手都滿了殺人的血。 

(賽一 11-15) 

 

雖然他們還是一樣向神守節，還是照樣向神獻祭，還是常常到聖殿舉手向神禱告， 

外表看來他們好像是很想向神求問公義的判語，好像很親近神的樣子；事實上他們的

心卻遠離神，他們的行為更偏離神的公義，難怪神會那麼地生氣，甚至很不耐煩，神

恨不得他們不要這樣假惺惺的還好一點，這種情況就好像一對貌合神離的夫妻，彼此

之間一點感情也沒有，根本談不上愛什麼叫做愛，這種同床異夢的關係，有什麼意義

呢？根本沒有！只有徒增彼此間的痛苦而已，不是嗎？ 

 

因此，神再一次大聲的呼籲，希望以色列民能夠好好的自我檢討：我是真的想向神求

問公義的判語嗎？我是真的想明白神的旨意，然後照著神的旨意去遵行嗎？還是只做

做樣子而已，事實上仍舊我行我素呢？其實，神更希望以色列民能夠進好好省察，自

己與神之間的關係，我是真的很想親近神嗎？我與神之間，真的有愛嗎？愛有多少

呢？我到聖殿來，真的是想朝見神嗎？還是來看看朋友？我跪下去禱告真的是想與神

交通嗎？還是只做個樣子？我奉獻真的是甘心樂意嗎？真的是想報答神的恩典嗎？ 

我們所做的一切，到底是形式上的，還是真的呢？到底是勉強的，還是甘心樂意的？ 

我們與神之間，真的有感情嗎？神希望透過這些問題，讓以色列百姓能夠找到真正的

癥結所在，然後對症下藥，這樣才能救自己脫離滅亡。只可惜，我們看到後來以色列

民還是一直執迷不悟。 

 

有話說：「人若休妻，妻離他而去，作了別人的妻，前夫豈能再收回他來？若收回他

來，那地豈不是大大玷污了嗎？但你和許多親愛的行邪淫，還可以歸向我。」這是耶

和華說的。 

 

你向淨光的高處舉目觀看，你在何處沒有淫行呢？你坐在道旁等候，好像亞拉伯人在

曠野埋伏一樣，並且你的淫行邪惡玷污了全地。因此甘霖停止，春（原文是晚）雨不

降。你還是有娼妓之臉，不顧羞恥。從今以後，你豈不向我呼叫說：「我父啊！你是



我幼年的恩主。」耶和華豈永遠懷怒，存留到底嗎？看哪！你又發惡言又行壞事，隨

自己的私意而行（或譯：你雖這樣說，還是行惡放縱慾心）。(耶三 1-5) 

 

雖然神一而再、再而三的不停呼喚，神好多次表示願意再收納他們，可是以色列民到

頭來，還是去行邪淫、去拜偶像、去愛世界、去放縱情慾。為什麼會這樣呢？因為他

們根本沒有真的在「愛神」啊！他們更不是真的想「親近神」哪！這個就是問的所

在。那今天我們呢？請問我們是不是也跟以色列民一樣，犯同樣的毛病呢？到底我們

與神的關係是如何呢？是真的有愛嗎？是真的有感情嗎？今天我們來到教會，我們是

真的喜悅親近神嗎？如果我們真的好好思考，這些問題的答案，將證明我們的信仰，

到底是不是真實的。 

 

結論 

但願你們寬容我這一點愚妄，其實你們原是寬容我的。我為你們起的憤恨，原是神那

樣的憤恨。因為我曾把你們許配一個丈夫，要把你們如同貞潔的童女，獻給基督。我

只怕你們的心或偏於邪，失去那向基督所存純一清潔的心，就像蛇用詭詐誘惑了夏娃

一樣。(林後十一 1-3) 

 

你們這些淫亂的人（原文作：淫婦）哪，豈不知與世俗為友就是與神為敵嗎？所以凡

想要與世俗為友的，就是與神為敵了。你們想經上所說是徒然的嗎？神所賜、住在我

們裡面的靈，是戀愛至於嫉妒嗎？(雅四 4-5) 

 

說起來神真的很愛我們，雖然就肉體而論，我們並不是以色列民，跟神一點關係也沒

有。我們本來是外邦人，但是神卻一樣在萬民當中揀選我們，用十字架的救恩來救贖

我們，目的就是希望能把我們許配給耶穌基督，就好像一個貞潔的童女，獻給自己的

丈夫一樣。 

 

因此，保羅才鄭重的提醒我們：基督既然用祂最大、最專的愛，來愛我們，當然我們

也應該用純一清潔的心來回應祂，才對啊！這樣才能討主喜悅。否則就如雅各長老所

言，再一次淪為淫婦，雖然很想愛神，但是又更愛世界；雖然很想遵行神的旨意，但

是又更想與世俗作朋友；雖然很想事奉神，但是更願意去事奉瑪門；這是絕對不可能

的，因為一個人不能事奉兩個主人；一個太太怎麼可能去事奉兩個丈夫？何況神的

靈，也會因為戀愛而變成嫉妒、生氣啊！事實上這樣做，就是與神為敵。 

 

親愛的弟兄姐妹們！今天我們信主，難道真的要與神為敵嗎？ 

絕對不可能，也絕對不可以的。 



所以求主幫助我們，讓我們在明白這些道理之後，能用更專一、更愛主的心來親近

神，不僅在生活上，真的能脫離世俗；在心志上，真的不貪愛世界；在聖工上，更加

主動、來做服事；在信仰上，能夠更加努力來追求；在教會裡，能更積極地參與服

事。相信只要有顆願意親近神的心，也就是我們跟神之間，真的感受到有愛在裡頭，

我相信我們來到教會是不一樣的，絕對不可能坐下去就想睡覺，絕對不可能聚完會，

全部都跑光了。到底我們跟神的感情在哪裡呢？看不出來啊！所以真的求神幫助我

們，我們在這一方面多多的檢討下功夫，這樣才能保證我們的信仰是「真實的信

仰」，才不會讓神對失望，到最後信了神，卻被神丟棄了，那真的是划不來啊！ 

 

附錄： 

如何看出我們與神的關係良好呢？ 

角度分析 相 互 關 係 

（我們、神） 

良好互動的結果 

源頭 子女 父母 我們應該「懂得感恩」 

工作 僕人 主人 我們應該「學習順服」 

身份 百姓 君王 我們應該「心存敬畏」 

救贖 罪奴 救主 我們應該「全心信靠」 
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